



524/103 - Logro del distintivo manos seguras por la universidad de ciencias médicas de Cienfuegos, Cuba

Jacobo Cambil Martín¹, Zenia Tamara Sánchez García² y Asbely Yera Sánchez³

¹Doctor por la Universidad de Granada. Profesor del Departamento de Enfermería de la Universidad de Granada. España.² Licenciada en Enfermería. Máster en Salud Pública. Profesora Auxiliar. Universidad de Ciencias Médicas. Cienfuegos. Cuba.

Resumen

Objetivos: Acreditar a la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, Cuba, con el Distintivo Manos Seguras para formar y certificar a esta Facultad en cultura de higiene de manos, y así empoderarse como referente en línea estratégica de seguridad del paciente en Cuba.

Metodología: *Diseño del estudio:* proyecto de investigación cualitativa, acción participativa. *Población de estudio:* la selección de los participantes se estableció en la fase I mediante un taller metodológico en mayo de 2018. La Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos cuenta con la participación activa del profesorado, personal de administración, estudiantes de la Carrera de Enfermería y, por supuesto, las enfermeras de Atención Primaria de la comunidad de Cienfuegos. *Fuentes de recogida de información/Instrumentos:* el estudio se basa en el cuestionario de autoevaluación del nivel de mejora de higiene de las manos para centros y unidades (versión para Atención Primaria) del Observatorio para la Seguridad del Paciente de la Agencia de Calidad Sanitaria de Andalucía, según los estándares de calidad establecidos en Higiene de Manos y Prevención de Infecciones por la Organización Mundial de la Salud. Las cuatro fases de la metodología del proyecto se plantean en 12 meses según la metodología del Enfoque del Marco Lógico y la Guía de aplicación de la estrategia multimodal de la Organización Mundial de la Salud para la mejora de la higiene de las manos en el ámbito de la cooperación universitaria al desarrollo. Ambas Facultades han participado en la identificación y formulación del proyecto según dos núcleos de acción: la acreditación y formación sanitaria. *Análisis de datos:* el análisis de los datos se realizó según la metodología del Enfoque del Marco Lógico y la Guía de aplicación de la estrategia multimodal de la Organización Mundial de la Salud por la dirección investigadora del proyecto. *Consideraciones éticas:* para la realización del proyecto "Manos Seguras Cuba", contamos con dos consentimientos: el aval a la investigación, por el Consejo Científico de la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, obtenido en junio de 2018, y el consentimiento del Consejo Científico Provincial, obtenido en enero de 2019. En todo momento se mostró respeto y protección por la confidencialidad de la información recolectada, presentando los datos en forma agrupada sin singularización a ningún sujeto de estudio. Los datos obtenidos en la recolección de la información solo serán utilizados por los investigadores para lograr los fines de la investigación. Proyecto financiado por el CICODE de la Universidad de Granada en 2018.

Resultados: La Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, Cuba, consigue el Distintivo Manos Seguras a fecha de la acreditación de 5 de mayo de 2020 cuando se verifica que ha habido un aumento de 60 puntos en la autoevaluación inicial a 190 puntos en la autoevaluación final. Por tanto se consigue más del 200%, de la puntuación inicial de autoevaluación como Universidad acreditada en "nivel avanzado" con Distintivo Manos Seguras al final del primer año del proyecto.

Discusión/Conclusiones: Como programa de acreditación y garantía de la cultura de seguridad del paciente, el Distintivo Manos Seguras ya está suponiendo una vía para promover la implantación, desarrollo y mejora de prácticas seguras en Higiene de Manos en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos así como en la comunidad.

Palabras clave: Cooperación internacional al desarrollo, enfermería familiar y comunitaria, lavado de manos, seguridad del paciente.